
I Партийная ЖИЗНЬ | 

29 октября, I 
I в субботу I 

будет проходить | 
1Х1Х отчетно-выборная | 

конференция I 
коммунистов ЛПИ 
НА своем первом в но-

I вом учебном году заседа
нии партийный комитет | 
института обсудил вопрос | 
о подготовке и проведении | 
XIX отчетно-выборной \ 
партконференции ЛПИ, | 

I которая будет проходить | 
I 29 октября в актовом зале. \ 
\ В эти дни идут собрания | 
I в партгруппах. С 21 сен- \ 

тября по 12 октября они | 
состоятся в цеховых пар- \ 
тийных организациях, где I 

, и будет избран 531 делегат \ 
I на общеинститутскую кон- \ 
\ ференцию (1 делегат от \ 
\4 членов КПСС).'Комму- \ 
I нисты также назовут | 
I своих кандидатов в состав \ 
I партийного комитета. I 

I Наверное, не надо лиш- | 
I ний раз подчеркивать зна- \ 
I чение нынешней отчетно- \ 
I выборной кампании в \ 
I КПСС, об этом говорилось \ 
I на июльском (1988 г.) \ 
I Пленуме ЦК партии. \ 
I В центре внимания комму- \ 
I нистов института, всех по- \ 
\ литехников — решения \ 
I XIX Всесоюзной парткон- \ 
I ференции, которые до- \ 
I лжны стать основополага- \ 
I ющими в деятельности | 
I каждой партгруппы, каж- | 
I дой первичной организа- | 
I ции. I 
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«...Полностью себя изжила концепция подготовки специалистов, 
согласно которой главной целью были знания и умение их 
пополнять. Необходим решительный поворот к деятельной 
концепции, когда целью подготовки является умение выпускни
ков решать профессиональные задачи, а знания служат лишь 
одним из средств ее достижения...» 

ЭТИ СЛОВА, прозвучавшие в до
кладе ректора Ю. С. Васильева на 
первосентябрьсном собрании 
профессорско-преподавательского 
состава института, посвященном 
началу нового учебного года, се
годня, возможно, не являются 
принципиально новым положени
ем. Но, как нам представляется, 
именно сейчас, в период пере
стройки высшей школы, приобре
тают особое значение, определяя 
целый ряд практических шагов в 
деле совершенствования подго
товки специалистов. 

Ни для кого не секрет, что 
в наше время, когда интерес к тех
ническим, инженерным специаль
ностям среди молодежи в значи
тельной степени снизился, в обрат
ной прогрессии возрастает роль 
профориентационной работы. Ну, 
куда это годится, когда абитури
ентский конкурс на некоторые 
специальности в ЛПИ минувшим 
летом составлял 0,4—0,8 человека 
на место?! Право же, даже как-то 
неудобно за Политехнический ин
ститут. Тревожные тенденции роди
лись не сегодня. Тем более «ре

шать проблему», как это, к приме
ру, делалось ныне на Ф М Ф (не 
только ныне и не только тем)— 
переводом удовлетворительно 
сдавших вступительные экзамены, 
но не прошедших по конкурсу 
абитуриентов туда, где конкурс 
«0,4-—0,8», конечно же, не выход 
из положения. 

«Своих» студентов надо искать 
задолго до «абитуриентских стра
стей», и такой опыт у нас есть. 
В этом году, к примеру, большую 
работу в данном направлении про
вели ЭлМФ, с некоторыми ого-
ворками — ГТФ, да и физмеховцы 
в принципе не стоят от нее в сторо
не. Если же та или инея специаль
ность устойчиво не пользуется 
популярностью, и никакие агитаци
онные усилия кардинально положе
ния не меняют, какой, спрашива
ется, смысл «упорствовать» в ее 
сохранении? Вузу, как известно, 
сегодня даны больши'е права. Мо
жет, на факультетах опасаются, что 
с ликвидацией специальности не
избежно последует и сокращение 
предподавательского состава? Да-
вайте честно ответим себе, что 

КУРСОМ ПЕРЕСТРОЙКИ 
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важнее — эти опасения или то, что 
мы молодого человека, в сущно
сти, еще даже не успевшего к нам 
поступить, уже вольно или нево
льно дезориентируем, навязывая 
ему, если говорить прямо, ке то, за 
чем он пришел, а то, на что... 
спроса нет. При этом очевидно, что 
профессионал из такого, в общем-
то, случайного кандидата в специа
листы скорее всего выйдет посред
ственный. И как быть с повыше
нием сознательности учебной дея
тельности студентов — уповать на 
«стерпится-с л юби тся»? 

К слову сказать, о сознательно
сти. В докладе ректора была 
подчеркнута необходимость все
мерного расширения участия сту
дентов в соуправлении учебным 
процессом, учета их мнений о его 
качестве. С другой стороны, ряд 
преподавателей все еще шокирует 
перспектива оценки их работы 18— 
20-летними людьми. Тут тоже надо 
решить, где мы искренни — когда 
призываем студентов к активной 
позиции, быть настоящими хозяе
вами (вероятно, имеется в виду — 
не только в общежитиях, среди 
которых, напомним, уже два кор
пуса — 4-а и 14-й — перешли на 
самофинансирование), или когда 
игнорируем их мнения («невыгод
ные» кое для кого) о некоторых 
преподавателях, никак не расстак)-
щихся с замашками «классных 
дам», упорно сторонящихся внед* 

рения АОС, «пугающихся» вычис
лительной техники... Кстати, в ми
нувшем году институтом не выпо
лнен план по повышению квалифи
кации преподавательских кадров — 
случайно ли это? 

«Альтернатива» между учебной 
нагрузкой и научной работой, ве
роятно, все же существует. Правда, 
в ЛПИ по-прежнему один из самых 
низких показатель эффективности 
научных работ (6 коп. на 1 рубль). 
В связи с переходом НИЧ на 
хозяйственный расчет, надо пола
гать, положение здесь, с одной 
стороны, обострится, с другой 
же — прояснится. Сокращение бю
рократической волокиты при офор
млении хоздоговоров, выход на 
сотрудничество с зарубежными 
партнерами, сама по себе неумо
лимость жестких требований хоз
расчета — все это только на пользу 
делу. 

Весной будущего года ЛПИ 
им. М. И. Калинина исполняется 
90 лет. Думается, не с рапортами 
и победными реляциями, а с серь
езным, вдумчивым анализом про
блем и трудностей, стоящих перед 
нашим вузом в период пере
стройки высшей школы, мы до
лжны подойти к этой дате. Сосре
доточить все силы на нерешенных 
вопросах. А их у нас еще нема
ло — ведь здесь речь шла только 
о некоторых из них. 

В. НЕВСКИЙ 

Чтобы праздник запомнился 
НЕ НУЖДАЕТСЯ ЛИ ВОТ УЖЕ НЕСКОЛЬКО ЛЕТ 

ПРОВОДИМЫЙ ПРАКТИЧЕСКИ ПО ОДНОМУ И ТОМУ ЖЕ 
СЦЕНАРИЮ «ДЕНЬ ПОСВЯЩЕНИЯ В СТУДЕНТЫ» 

В НОВЫХ ИДЕЯХ? ВОПРОС —ЕГО ОРГАНИЗАТОРАМ 
ПЕРВОЕ сентября. Торжес

твенный ритуал посвящения 
в студенты. Все, как обычно — 
и год, и два, и пять назад: 
и затворы фотоаппаратов, и 
знаменосцы, и факультетские 
колонны первокурсников. К бу
дущим студентам института об
ращается ректор ЛПИ 
Ю. С. Васильев. Над полем 
эхом прокатываются слова 
клятвы. Тронулись с места фа
келоносцы, и первые всполохи 
огня заиграли в символической 
чаше знаний. Поздравления, 
напутствия... 

ТОРЖЕСТВЕННАЯ официаль
ная часть праздника близится 
к концу. Среди зрителей, р я 
д о м со м н о й , расположилась 
группа первокурсников, и я 
п р о ш у ребят с радиофизиче
с к о г о факультета поделиться 
своими впечатлениями от уви
денного. 

— Грлова к р у г о м идет! Са
мих себя спрашиваем — что 
все-таки произошло? Наконец, 
позади и школьные, и вступи
тельные экзамены, страхи, во
лнения. Вот бы солнце посвети
ло... 

— Д а , с погодой вам явно не 
повезло. Но как вы думаете: 
несмотря на «козни» п р и р о д ы , 
нынешний праздник запо
мнится надолго? 

— За всех не скажешь. Если 
говорить о ритуале, то не все 
в нем было равноценным. 
Когда выступал р е к т о р , каза
лось, действительно он обща
ется с тобой один на один. 

— Было немного и обидно. 
Всем поступившим, кажется, 
интересно знать, чем сегодня 
живет ЛПИ, каковы его на
учные проблемы, производ
ственные перспективы. Тут и 
карты в р у к и организаторам. 
Знакомьте с проблемами, гос
тям рекламируйте достижения. 
Сегодня ж е вышло так, что 
половина информации п р о 
плыла м и м о ушей. Историче
ские справки, обилие цифр, 
имена. Думается, для того, 
чтобы справиться с обилием 
информации, следует четче 
распределить акценты и в под
боре, и в подаче материала. 
Вообще порой было не то что 
скучно, а не очень весело... 
К чему вещать о том, чего нет 
на самом деле? Например, о 
знаменосцах: м а р ш и р у ю т , ви
дите ли, одни хорошисты и от
личники. А ведь все гораздо 
п р о щ е и привычнее. На фа^ 
культетском собрании предло
жили — по желанию, никто не 
отозвался, назначили. Вот все 
и дела. Так что благодаря вот 
таким «мелочам» временами 
напрочь исчезало ощущение 
значительности минуты. 

Таково впечатление нович
ков. Восторженных отзывов 
что-то я не слышала. Претен
зии обоснованы. Еще п р и 
м е р — м о и собеседники ис
кренне удивились, к о г д а уз
нали от меня, что в ЛПИ 
в 1988 г. открыли 2 новых 
факультета. Казалось бы, не
сколько раз упоминалось об 

этом, но, как видим, результат 
от такой информации равен 
нулю. 

Итак, устроителям праздника 
есть над чем подумать. Не 
знаю, как остальным, но м н е 
было приятно слышать, как 
скандировали свои приветствия 
в адрес факультетов студенты 
Р Ф Ф . А м о ж е т быть, с ними 
и следует посоветоваться, как 
оживить старинную ц е р е м о н и ю 
посвящения в студенты? Ответ
ственность за это ложится на 
организаторов. 

У кого-то возникла хорошая 
идея: посадить деревья. Так 
издавна люди стремятся сохра
нить память о себе и о своем 
времени. Члены оргкомитета 
решили пригласить на эту ма
ленькую ц е р е м о н и ю также и 
людей более пожилого возрас
та — представителей поколе
ний комсомольцев 2 0 — 3 0 — 
40-х годов. Будь эта встреча 
и вся процедура до конца 
продуманной, она не прошла 
бы, как выяснилось из разгово

р а , так с к р о м н о , почти неза
метно. Ведь сами ребята, учас
тники праздника, восприняли 
этот момент всего лишь как 
нечто само собой р а з у м е ю щ е 
еся, обыденно, без какого-то 
особого душевного отклика. 

Будем надеяться, что в буду
щ е м году появятся свежие 
идеи, новые силы, и п е р в о к у р 
сники получат больше радости, 
а организаторы — удовлетво
рения. О. ПЕТРОВА 

Фото Д . Гусева 
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ПОЗДРАВЛЯЕМ ВЕТЕРАНА 

• 2 ОКТЯБРЯ исполняется 
70 лет одному из ветеранов 
механико-машиностроитель
ного факультета Т. А. Но-
сальской. 

Татьяна Антоновна при
надлежит к тому поколению 
советских людей, которому 
выпала нелегкая доля по 
преодолению всех тягот Ве
ликой Отечественной войны. 
Закончив в Ташкенте школу, 
а затем три курса учетно-
экономического техникума 
(при этом сочетая учебу 
с работой чертежника-кон
структора), она в 1941 году 
переехала в Москву. Но вой
на изменила все планы — 

последовала эвакуация в 
Ташкент. Носальская среди 
тех, кто в тылу вносил свой 
вклад в победу над фа
шизмом. 

После войны Татьяна Ан
тоновна приехала в Леьшн-
град и с 1947 года приступи
ла к работе в ЛПИ 
им. М. И. Калинина в до
лжности старшего препара
тора. С тех пор, вот уже 
свыше сорока лет, она рабо
тает в стенах нашего инсти
тута. 

Труд лаборанта, заведую
щей техническим хозяйством 
крановой чертежной кафедры 
подъемно-транспортных ма-

Возвращаясь к напечатанному 

ссПросим опубликовать 
данное заявление...» 

РЕДАКЦИИ нередко приходится возвращаться в публикациях 
к прежним своим выступлениям. Зачастую такие «ретроспективы» 
проливают свет на ту или иную проблему весьма неожиданным 
образом... 

«Высшая математика» считает 
необходимым заявить следую
щее: 

1. Руководство кафедры не 
предпринимало никаких шагов 
негативного характера в отноше
нии Коробковой М. В. 

2. Замена групп, о которой 
сообщается в газете, произведе
на не «по ходатайству факульте
та», она вызвана изменениями 
в составе и количестве групп на 
2-м курсе РФФ; замены косну
лись не только Коробковой 
М. В., но и других преподавате
лей, работавших с этим курсом. 

•'Просим опубликовать данное 
заявление в вашей газете. 

Принято на заседании ка
федры 24.05.88. 

Ю. ХВАТОВ, 
зав. кафедрой 

«Высшая математика» 

шин, казалось бы, представ
ляется малозаметным, несу
щественным в масштабах ог
ромного учебного заведения. 
Однако благодаря добросове
стной и творческой работе 
Носальской своевременно ор
ганизуется техническая под
готовка к занятиям в чертеж
ной, безупречно ведется ар
хивное хозяйство. Поэтому 
в деле подготовки специали
стов — выпускников институ
та есть неоспоримая заслуга 
и нашей Татьяны Антоновны. 
Скромность, доброжелатель
ность, преданность своему 
делу, огромное трудолю
бие — все это свойственно 

ей. Она дорожит каждой 
минутой своего рабочего вре
мени. А сколько научных 
отчетов, статей, диссертаций 
прошло через ее руки! Уме
ние с полной отдачей рабо
тать — одна из ярких черт 
Носальской. Нелишне моло
дежи поучиться этому у юби
ляра. 

И за рамками рабочего 
времени проявляется актив
ная жизненная позиция 
Татьяны Антоновны. Она по
стоянно участвует в общес
твенной жизни, являясь луч
шим распространителем пе
чати на факультете. 

Дорогая Татьяна Антонов

на! Преподаватели и сотруд
ники кафедры подъемно-
транспортных и строитель
ных машин сердечно по
здравляют вас с днем рожде
ния, желают вам крепкого 
здоровья, успехов во всех 
делах и помыслах, благопо
лучия в семье. Мы дорожим 
тем, что вы трудитесь в на
шем коллективе, мы любим 
вас! 

Коллектив кафедры 
иПодъемно-

транспортные 
и строительные 

машины» 

Информация ВООП 

СБЕРЕЧЬ ВОДОЕМЫ 

в статье «Верить и добивать
ся» (№ 29 за 1987 год) ваша 
газета сообщала, в частности, 
что доцент кафедры «Высшая 
математика» Коробкова 
М. Б. якобы была отстранена от 
работы. После энергичного про
теста самой Коробковой М. В. и 
кафедры «Высшая математика» 
в заметке «Необходимое уточне
ние» газета признала ошибоч
ность этого сообщения. Однако 
в заметке сделано «уточнение»: 
Коробкова М. Б. от преподава
ния не отстранялась, но по 
хода,т.айству_ факультета (радио
физического) была произведена 
замена групп, с которыми она 
работала. Т. о. газета утвержда
ет, что определенные меры воз
действия все же были примене
ны к Коробковой М. Б. 

В связи с этим новым утвер
ждением вашей газеты кафедра 

НАШ КОММЕНТАРИИ. Письмо, в котором мы не тронули ни 
запятой, поступило в редакцию в самом конце минувшего 
учебного года. Газета выступала по данному вопросу в его 
начале, сами же события, что называется, имели место быть 
в позапрошлом учебном году. 

Но, повторим, мы согласны — вернуться к этой истории 
и сейчас нелишне. Ведь, в сущности, вопрос стоит предельно 
четко: исходя из претензий студентов РФФ, кафедра перевела 
преподавателя Коробкову в другую группу, или, наоборот, по 
производственной необходимости сделала это, т. е. в принципе 
проигнорировав мнение студентов. Кафедра утверждает — 
считать верным второе. Ну что ж, будем считать именно так. 

Что же касается М. Б. Коробковой, то сообщим читателям, что 
с нового учебного года на РФФ она уже не работает. 

I 

ЛЕНИНГРАДСКИЙ облас
тной и г о р о д с к о й совет 
Всероссийского общества 
охраны природы доводит до 
сведения политехников, что 
исполком Ленинградского 
областного Совета народ
ных депутатов 20 июня 
с. г. принял решение «О д о 
полнительных мерах по 
п р е д у п р е ж д е н и ю загрязне
ния водоемов области ав
тотранспортными средства
ми», в соответствии с кото
р ы м : 

1. С 1 июля 1988 года 
повсеместно запрещена не
организованная мойка ав
тотранспортных средств в 
пределах водоохранных зон 
водоемов области. 

2. Исполком обязал объ
единение «Ленавтодор» на
нести дополнительные знаки 
и линии д о р о ж н о й разметки 
на автодорогах области, за
прещающие остановку и 
с т о я н к у т р а н с п о р т н ы х 
средств вблизи водоемов. 
Автотранспортные, про
мышленные, сельскохозяй
ственные и другие предпри
ятия и организации должны 

оборудовать специальные 
площадки для м о й к и авто
транспорта и оказывать со
ответствующие услуги вла
дельцам индивидуального 
автотранспорта. Горрайис-
п о л к о м ы д о л ж н ы устано
вить план по этому виду 
платных услуг. 

Исполкомам Советов на
родных депутатов, Главному 
управлению внутренних дел 
Леноблгорисполкомов, Се
веро-Западному бассейно
вому (территориальное) уп
равлению по регулированию 

использования и охране 
вод, Северо-Западному бас
сейновому управлению по 
охране и воспроизводству 
рыбных запасов и регулиро
ванию рыболовства, облас
тной санитарно-эпидемиоло
гической станции совместно 
с Леноблгорсоветом ВООП, 
областным обществом охот
ников и рыболовов и с п р и 
влечением ш и р о к о й общес
твенности предложено уста
новить контроль за выпо
лнением настоящего реше-
1-1И Я 

Ю. ШАНЦЕВ, 
зам. председателя 

президиума ЛОГС ВООП 

И з П О Ч Т Ы 

ЭТИХ д н е й 

«Здравствуй, новый учебный год» (сентябрь — пора 
«совхозная»). 

Фото В. Петрова 
5 • 5 

В ИЮНЕ-ИЮЛЕ с. г. в ВПЛ 
«Артек» состоялся Всесоюзный 
сбор активистов перестройки. 
В составе штаба сбора работали 
сотрудники ЛПИ И. Д. Аванесян 
и В. Е. Родионов. За время 
командировки они провели боль
шую работу с участниками сбо
ра: выступали с лекциями, руко
водили семинарами, проводили 
практические занятия. Помимо 
этого Инесса Давыдовна и Вик
тор Евсеевич оказали большую 
помощь в организации внутрен
ней работы штаба сбора. 

Центральный совет Всесоюз
ной пионерской организации 
имени В. И. Ленина выражает 
признательность Политехниче
скому институту им. М. И. Ка
линина за поддержку в ходе 
подготовительной работы Всесо
юзного сбора и в процессе его 
проведения. Просим также пе
редать слова благодарности 
тт. И. Д. Аванесян и В. Е. Роди
онову. 

С уважением 
Н. СТРЕЛЬНИКОВА, 

заместитель председателя 
ЦС ВПО имени В. И. Ленина 

Юридическая консультация 

СОБЛЮДАЙТЕ ПРАВИЛА ! 
В УЧЕБНОМ процессе и при проведении научно-исследователь

ских работ используется некоторое количество радиоактивных 
материалов. Служба радиационной безопасности института, Гор-
СЭС, техническая инспекция труда ЦК профсоюза регулярно 
проводят дозиметрический контроль территории, помещений и про
веряют условия хранения, применения и соблюдения правил 
безопасной работы с радиоактивными веществами и любыми 
другими источниками ионизирующих излучений. При выявлении 
нарушений санитарных правил все виды работ приостанавлива
ются — до приведения условий в нормальное состояние. 

В связи с особой опасностью незаконных действий с радио
активными материалами, а также учитывая обстоятельства, вытека-
юище из участия СССР в Конвенции о физической защите ядерного 
материала, Президиум Верховного Совета СССР Указом от 
03.03.88 г. установил, что незаконное приобретение, хранение, 
использование, передача или разрушение радиоактивных материалов 
(источников радиоактивного излучения, радиоактивных веществ 
и ядерных материалов, находящихся в любом физическом 
состоянии в установке или в изделии, либо в ином другом виде) 
наказывается лишением свободы на срок до 5 лет. Хищение 
радиоактивных материалов наказывается лишением свободы на срок 
до 10 лет с конфискацией имущества или без таковой. 

Угроза совершить хищение или использовать радиоактивные 
материалы с целью повлечь гибель людей или иное тяжелое 
последствие, если имелись основания опасаться осуществления этой 
угрозы, наказывается лишением свободы на срок от 3 до 5 лет. 

Этим же Указом были внесены дополнения в Основы уголовного 
законодательства Союза ССР. 

А. ВИНОГРАДОВ, 
технический инспектор труда 

ЦК профсоюза работников 
просвещения, высшей школы 

и научных учреждений 
по Ленинграду и области 



к 110-летию со дня рождения М. Г. Окнова 
ПОЛИТЕХНИК № 25 

ЧТО НОВОГО у КОЛЛЕГ? 
15 СЕНТЯБРЯ исполняется 

110 лет со дня рождения 
крупного ученого-металлурга 
М . Г. Окнова. Михаил Григорь
евич посвятил Политехническо
му институту более 35 лет 
своей жизни, создал лаборато
рию металлографии, которая 
и сейчас носит его имя. 

М . Г. Окнов родился в селе 
Капедиио Тверской губернии, 
получил среднее образование 
в Тверской духовной семина
рии. В 1897 году, сдав эк
стерном экзамены в Петербур
гской Введенской гимназии для 
получения аттестата, поступил 
на естественное отделение фи
зико-математического факуль
тета Петербургского универси
тета. Учение в его стенах не 
прошло гладко: за участие 
в студенческих волнениях по 
приказу министра просвещения 
Витте студент М. Окнов был 
«отдан на год в солдаты». 
В 1904 году он окончил уни
верситет с дипломом первой 
степени по химической специ
альности. Еще будучи студен
том, Михаил Григорьевич рабо
тал в качестве химика в Пе
тербургском арсенале и на 
чугуноплавильном заводе «Ла
дога», с 1903 по 1905 гг. зани
мал должность заведующего 
металлографической лаборато
рией Обуховского сталелитей
ного завода. 

В 1907 году Михаил Григорь
евич поступил на работу в Пе
тербургский политехнический 
институт, где и прошла вся его 
основная научно-исследова
тельская и научно-педагогиче
ская деятельность, вплоть до 
трагической гибели в феврале 
1942 года. 

До 1917 года Михаил Гри
горьевич работал в должности 
лаборанта на кафедре общей 
металлургии, которую возглав
лял академик А. А. Байков. Его 
первая печатная работа «К во
просу о внутреннем строении 
перлитной стали» появляется 
в 1911 году. Как в этой, так 
и в последующих публикациях 
1912, 1915 гг. он уже выступает 
как зрелый исследователь и 
блестящий экспериментатор. 

Расцвет научно-педагогиче
ской деятельности М. Г. Окно
ва начинается с 1917 года, 
когда он занимает должность 
штатного преподавателя Поли
технического института, а с 
1925 года — доцента. Он читал 
лекции по курсам технологии 
металлов, металлографии топ
лива на разных факультетах 
института, руководил лабора
торными занятиями по общей 
металлургии, металлографии, 
горнозаводскому анализу. 
В 1925 году создал свои пер
вые учебники «Производство 
металлов и их основные свой
ства» и «Топливо и его сжига
ние». Последняя книга получи
ла широкое распространение 
и выдержала четыре издания. 

С 1930 года М. Г. Окнов 
занимает должность профессо
ра и заведующего кафедрой 
металлографии в Металлурги
ческом институте и одновре
менно читает курс металлогра
фии в Физико-механическом 
институте. Здесь нужно отме
тить, что Металлургический и 
Физико-механический институ
ты — это части Политехниче
ского института, на которые он 
был на некоторый период раз
делен, впоследствии ж е они 
вошли в качестве факультетов 
в объединенный Индустриаль
ный, а затем Политехнический 
институт, где с 1934 года 
М . Г. Окнов заведовал ка
федрой металлографии. 

В начале 30-х годов Михаил 
Григорьевич создает свой вы

дающийся труд «Металлогра
фия чугуна», написанный на 
основе лекций, прочитанных 
в институте. Эта книга является 
первым в мире специальным 
учебником, где подведен итог 
и сделана критическая обра
ботка громадного материала, 
опубликованного к тому вре
мени в мировой литературе. 
В 1938 году вышло ее второе 
переработанное издание. 
В 50-х годах эта книга была 
настольной для студентов ме
таллургических и машиностро
ительных специальностей. Из 
друг-их научных трудов 
М . Г. Окнова следует отметить 
«Основы металлографии» 
(1938), «Чугун и отливки» 
(1939), «Термическая обработ
ка черных металлов» ( 1 9 4 0 — 
1941). Нельзя не отметить, что 
для М. Г. Окнова как препода
вателя было характерно его 
умение в живой и увлекатель
ной форме передавать аудито
рии свои мысли в удивительно 
ясном и понятном изложении. 

Наряду с научно-педагогиче
ской деятельностью М. Г. Ок
нов вел и большую научно-
исследовательскую работу. 
Рассматривая его исследова
тельскую деятельность, необ
ходимо отметить, что почти все 
эксперименты Михаил Григорь
евич выполнял лично, своими 
руками, причем проводил их 
с необычайной тщательностью 
и точностью. Основными до
стижениями его в области на
учных исследований является 
открытие явления графитиза-
ции стали, имеющее большое 
практическое значение. Резуль
таты объемных и дилатометри
ческих исследований сплавов 
были реализованы впослед
ствии и внесли ясность в пони
мание процессов закалки и от
пуска. Не являясь по специаль
ности металлургом, я не мо
гу оценить значение всех ис
следований М. Г. Окнова. 

Характерной чертой деятель
ности Михаила Григорьевича 
является ее неразрывная связь 
с промышленностью, которая 
осуществлялась через его быв
ших учеников, а также личные 
консультации при посещении 
заводов. Он совершал перио
дические поездки на Урал, 
в Сталинград, Ижевск, Брянск 
и другие города на металлур
гические заводы и всегда умел 
быстро разобраться в любом 
практическом вопросе и дать 
совет для разрешения трудно
стей заводской практики. 

Когда началась Великая Оте
чественная война и последова
ла эвакуация института, Михаил 
Григорьевич решил во что бы 
то ни стало вывезти на Боль
шую землю выпущенный в 
1941 году под его редакцией 
первый в мире «Металлогра
фический атлас железных спла
вов» И. С. Гаева, имевший 
большую теоретическую и 
п р а к т и ч е с к у ю ц е н н о с т ь . 
22 февраля 1942 года, уже 
после переправы по ледовой 
Дороге жизни через Ладогу на 
станции Жихарево мы попали 
под страшную бомбежку. За
крывая своим телом маленьких 
внуков, Михаил Григорьевич 
погиб от осколка вражеской 
бомбы. 

Неизвестно даже, где он 
похоронен, но лучшим памят
ником являются его труды, 
созданные им основы метал
лургической науки, которые 
развиваются его учениками и 
последователями, многими со
ветскими учеными-металлурга
ми. 

Нина Сергеевна ОКНОВА, 
кандидат геолого-

минералогических наук, 
внучка М. Г. Окнова 

(ПО МАТЕРИАЛАМ 
ВУЗОВСКИХ 

ГАЗЕТ) 

в Р Е Д А К Ц И Ю п р и х о д и т н е м а л о п о ж е л а н и й наших 
читателей — ш и р е и н ф о р м и р о в а т ь политехников о хо
д е п е р е с т р о й к и в д р у г и х вузах г о р о д а и страны. 
Учитывая н е б о л ь ш о й о б ъ е м н а ш е й газеты, вы п о й м е 
т е : делать это довольно с л о ж н о . О д н а к о мы все ж е 
р е ш и л и пойти навстречу э т и м п о ж е л а н и я м . 

Донецкий 
политехнический институт 

Дагестанский государственный 
университет им. В. И. Ленина 

НОВОЕ В СЕССИИ Студенты - экзаменаторы 
НЕДАВНО ректор профессор Г. В. Малеев 

своим распоряжением предоставил право фили
алам и факультетам по просьбе собраний 
академгрупп, поддержанных комсомольской 
и профсоюзной организациями, разрешать 
студентам 3, 4 и 5-го курсов свободное 
посещение лекций по всем дисциплинам, кроме 
общественных наук и на военной кафедре. 
Такое же право может быть дано, как 
исключение, и отдельным хорошо организо
ванным группам второго курса. Но это касается 
учебного процесса. А что нового у студентов 
в организации экзаменационной сессии? 

Составлено расписание экзаменов с учетом 
предложений студенческих групп. Но это не 
значит, что экзамены обязательно нужно 
сдавать в составе группы, в строго опреде
ленный день и только своему лектору- Каждая 
кафедра института объявит, какой лектор, 
в какие дни и часы будут принимать экзамены. 

Студент может записаться у секретаря 
кафедры для сдачи экзамена по любой дисцип
лине к любому лектору. Учитывая, что препода
ватель будет принимать в день экзамена не 
более 10—15 человек, необходимо заблаговре
менно (до начала сессии) записаться к вы
бранным вами экзаменаторам. 

Сдача экзамена обязательна во время, 
регламентируемое сроком экзаменационной 
сессии. Если кто-либо из студентов готов 
досрочно сдать экзамен, для этого достаточно 
получить разрешение в деканате и согласовать 
с кафедрой дату и время сдачи. 

Главное — это прочные знания, которые, мы 
надеемся, покажут наши политехники на 
весенней экзаменационной сессии. 

Читинский 
политехнический институт 

ШАГ К САМОУПРАВЛЕНИЮ 
ч т о касается развития студенческого само

управления в учебных группах, м ы на 
факультете разработали, на наш взгляд, 
интересную и действенную ф о р м у — коллек
тивный д о г о в о р м е ж д у группой и а д м и 
нистрацией. При этом группа сама контроли
рует свою учебу, добиваясь повышения 
успеваемости, получает и определенные 
льготы от администрации. 

Однако ш и р о к о г о распространения эта 
ф о р м а пока не получила, и только из-за того, 
что неоправданно долго затягивается утвер
ж д е н и е договора. Это нас беспокоит. 

Омский 
сельскохозяйственный институт 

Эксперимент с экзаменом 
в о м с к о м сельскохозяйственном институ

те на кафедре гидравлики был применен новый 
метод приема экзаменов, чтобы исключить 
субъективность преподавательских оценок, 
стрессовые, физические и нервные перегрузки 
в предсессионную и экзаменационную недели. 

Весь лекционный материал по объему был 
распределен на три примерно равные части. 
После прочтения каждого цикла лекций прово
дилось собеседование, результат которого оце
нивался по 5-балльной шкале. 

Эксперимент показал, что студенты более 
равномерно загружены на протяжении се
местра, глубже и тщательнее изучают учебный 
материал, чем это делается по традиционной 
схеме. Собеседования, которые проводились по 
заранее согласованному со студентами графи
ку, проходили в спокойной, доброжелательной 
обстановке. Проверялись знания каждого и 
практически по всему объему цикла, что 
позволило более объективно оценить знания. 

Непременным условием допуска к собеседо
ванию было своевременное выполнение всех 
практических, лабораторных и расчетно-графи
ческих заданий. 

Таким образом, к началу сессии группы 
практически отчитались за весь курс. 

ВСЕ БОЛЕЕ активно привлекаются студенты 
к управлению в у з о м . С нынешнего года оии 
принимали участие в проведении зачетно-
экзаменационной сессии, что позволило усо
вершенствовать практику о|1ъенки знаний сту
дентов и приема зачетов и экзаменов. 

В работе предметных экзаменационных 
комиссий разрешено было участвовать сту
дентам — представителям комсомольских и 
профсоюзных организаций факультетов, ста
ростам академических групп. После сессии их 
замечания и выводы проанализированы и 
обобщены к о м и т е т о м ВЛКСМ, п р о ф к о м о м 
студентов КБГУ, которые вынесут п р е д л о ж е 
ния студентов на рассмотрение ректората. 

университет им. 
Горьковский 

Н. И. Лобачевского 

...Я студенческая 
филармония 

что делается в других вузах в плане гуманитари
зации технического образования? Есть новая ка
федра эстетики в МВТУ им. Баумана, студенческая 
филармония в Магнитогорском горном институте, 
хозрасчетный факультет общественных профессий 
в Плехановском институте народного хозяйства. 
Какие-то идеи и мы попытаемся проверить в своей 
практике. 

Но все это будет возможно при одном условии: 
если изменится общественное мнение о необходи
мости такой работы, если каждый преподаватель 
постарается, наконец, заглянуть не только в за
четную книжку студента, но и в его душу. 

Куйбышевский политехнический 
институт ИМ. В. В. Куйбышева 

На занятия... в театр 
КАФЕДРА, этики, эстетики, научного атеизма 

разрабатывает программу нравственно-эстетического 
воспитания студентов, рассчитанную на три года. 

Существующие ныне факультативные курсы этики, 
эстетики, научного атеизма сохраняются, хотя 
н претерпят изменения. Помимо этого, на каждом 
курсе студентам предлагается на выбор, по желанию, 
факультатив по музыке, изобразительному искусству, 
кино и театру. Причем содержание факультатива от 
курса к курсу будет усложняться. Каждый факульта
тив рассчитан на 10 занятий (20 часов), которые 
будут носить преимущественно практический ха
рактер и проводиться в музеях, театрах, филармонии. 

Таким образом, подойдут на 3-м курсе к изучению 
эстетики студенты подготовленными. 

Рижский 
политехнический институт 

только год 
п о ч т и каждый день приносит нам новую 

информацию о перестройке в высшей школе. 
И вот на заседании ученого совета принято 
решение об изменении в планировании 
учебного процесса на военной кафедре. 

Если раньше занятия по военной подготовке 
начинались на втором курсе и продолжались 
д о четвертого, то теперь военное обучение 
будет длиться только год. Его будут прохо
дить студенты третьего курса. 

Чем вызваны эти изменения? П р е ж д е всего 
тем, что на многих специальностях вводится 
длительная производственная практика. Сей
час возникла острая необходимость укрепить 
заводской сектор вузовской науки, чтобы 
преодолеть разобщенность с отраслевыми 
и академическими научными центрами, во
влечь в разработку и внедрение научно-
технических новшеств высшей школы сту
д е н ч е с к у ю м о л о д е ж ь . Существующая ж е 
система военной подготовки несколько пре
пятствовала этому. 

Ученый совет утвердил проект нового 
учебного плана, представленный р у к о в о д 
ством военной кафедры. О н будет введен 
в с л е д у ю щ е м у ч е б н о м году. Для студентов, 
успевших окончить третий курс, п р о г р а м м а 
останется без изменений. 

.-. § 
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Наконец-тЬ! Любители рока 
с радостью потирают р у к и . То 
событие, которого они ждали 
ровно год, вновь состоится, 
несмотря ни на какие препоны. 
Этим событием стал очередной 
рок-фестиваль. 

Немного истории. Как было 
раньше: ведущие рок-группы 
состязались из года в год за 
звание лауреатов, и все решало 
ж ю р и . Попытка отойти от этой 
формулы была предпринята 
в прошлом году, но она явно 
не удалась. Тэперь же двадцать 
пять групп {преимущественно 
молодых и тех, кто совсем 
недавно вступил в г о р о д с к о й 
рок-клуб) вышли на сцену. 
Ж ю р и отобрало десять лучших, 
и м и было предоставлено пра
во участвовать в рок-фестивале 
наряду со своими недавними 
к у м и р а м и . 

Состав участников подобрал
ся очень сильный, и гостей 
было как никогда м н о г о : мос
ковский «Нюанс», новосибир
с к и й «Калинов мост», свер
дловский «Чай-ф», харьковская 
«ГПД», а также группа из 
Польши'«Аптека» и американка 
Д ж о а н н Стингрей. Обещали, но 
не смогли приехать «Звуки Му» 
и «Наутилус Помпилиус». Всего 
в 15 концертах выступили 
38 участников. Все стили и на
правления рока были пред
ставлены. 

Открыли фестиваль музыкан
ты группы «Дурное влияние», 
играющие «панк». Честно гово
ря, первый блин вышел к о 
м о м — выступление группы 
было блеклым, тексты и м у з ы 
ка вторичными. К тому ж е 
поведение на сцене солиста 
Саши Скворцова выглядело не
у м е л ы м . Все то ж е или по
добное этому м о ж н о сказать 
и о других группах, играющих 
«панк»,— «Бригадном подря
де», «Петле Нестерова» (деше
вый «попе»), «Диктатуре», зна
менитом «АУ». Похоже, что 
молодые «рокеры» ударились 
во внешнюю сторону дела, 
забывая, что р о к — все ж е 
искусство, а не демонстрация 
худшего, что есть в человеке, 
Немного скрасили впечатления 
от волны «панк-гопников» вы
ступления таких групп, как 
«Время любить», «ГПД», «600» 
и особенно «Народного опол
чения», ведомого отличным 
вокалистом и шоу-меном Алек
с о м Оголтелым. Выступление 
этой группы было, пожалуй, 
лучшим из всех п р о г р а м м 
«панк»-групп. 

Выступление «Ситуации» и 
«Фронта» запомнилось лишь 
т е м , что первая «команда» 
целиком состояла из девушек, 
а вторая была единственной 
«металлической» на фестивале. 
О б е и м группам не хватало 
единого начала во всей про
г р а м м е . 

Группа «Младшие братья» 
хотела взять публику старыми 
«хитами». «Дети» устроили на 
сцене веселый балаган. Стара
тельно заводили зал своими 
рок-н-роллами и буги «Опас
ные соседи». Но все это не 
сумело выйти за рамки попы
т о к ; хотели, пытались. Совсем 
немного не хватило этим г р у п 
пам до уровня лучших ансам
блей. 

Ну, а теперь о тех, чье 
выступление стало подлинным 
у к р а ш е н и е м фестиваля. Во-
первых, это «Рок-штат» во гла
ве с о д н и м из лучших вокали
стов нашего рока И г о р е м Се
м е н о в ы м . Его выступление ста
ло сенсацией для многих. 
Такого сильного, чистого вока
ла, м о щ н о г о хард-рока, сла
ж е н н о й игры всех музыкантов 

ВСЕ ЭТО 
РОК-Н-РОЛЛ! 

Ф Зал ликует, когда на сцене Константин Кинчев 
(«Алиса») 

м ы давно не слышали. Семенов 
показал новую п р о г р а м м у , 
включив в нее несколько изве
стных песен. Его стихи прониза
ны болью, пафосом утвержде
ния справедливости. Так ли 
ж и в е м , на тех ли равняемся — 
эти вопросы затронуты во всех 
вещах «Рок-штата». Недаром 
и зал, который до этого был 
холоден ко всем участникам, 
так м о щ н о поддержал Семено
ва. 

Прекрасную п р о г р а м м у по
казали также ребята из г р у п п : 
«Игры», «Неформальное объ
единение м о л о д е ж и » , «Аукци
он», Чувствовалась их внутрен
няя уверенность в правоте, 
в верности того, что они несли 
со сцены. Чувствовался 

профессионализм. П о д а р к о м 
любителям «инструментал»— 
р о к а стало выступление « Д ж у н 
глей». Игра гитариста Андрея 
Отряскина просто покорила 
зал. Блистательно исполнена 
была им тема «Весна в Ш а н 
хае». Д р у г и е р о к - г р у п п ы , иг
равшие инструментальную му
з ы к у , — «Корпус-2» и «Сезон 
д о ж д е й » , смотрелись хуже. 

О с о б н я к о м стоит выступле
ние группы «Нате!». Судя по 
реакции зала, песни солиста 
ансамбля Славы Задерия будут 
рассматриваться теперь не 
только как едкая пародия, но 
и как нечто большее. 

М н о г о г о ждали и от «Но
л я » — группы, ставшей сенса
цией прошлого года. Весь год 
Ф е д о р Чистяков и его друзья 
провели на подъеме — удач
ные концерты и записи шли 
о д и н за д р у г и м . И вот «дядя 

Ф е д о р » , как любовно кличут 
лидера группы многочислен
ные поклонники, представил на 
суд зрителей новую п р о г р а м 
му. Сперва о м у з ы к е . С прихо
д о м в группу иового гитариста 
Георгия Старикова музыка 
«Ноля» стала интересней, хотя 
и более жесткой. Теперь о сти
хах: они у Ф е д о р а все те же — 
прямые, немного ироничные 
и обязательно музыкальные. 
Ирония и юношеский максима
лизм здесь бьют через край. 
П р о г р а м м а «Ноля» стала на 
фестивале одной из лучших, 
наряду с «Рок-штатом» и «Иг
рами», 

Этими концертами фести
валь, по существу, и закончил
ся, наступили дни гостевых 
концертов. Здесь т о ж е не 
обошлось без провалов и успе
хов. Так, явно провальное вы
ступление «Нюанса» сменило 
д о б р о е и сильное пение Ю р и я 
Наумова, А вот выступление 
рок-« динозавров» «Санкт-Пе
тербурга», Ю р и я Морозова и 
«Мифов» произвело немного 
странное впечатление. Да, ста
рые «рокеры» лихо отплясыва
ли рок-н-роллы, у к р а д к о й вы
тирали слезы, но ведь р о к не 
стоит на месте, и то, что было 
интересно двадцать лет назад, 
сейчас у ж е не то. Хотя вы
ступление «Мифов» было задо
р н ы м . 

Уверенно отыграл свои к о м 
позиции «Объект насмешек», 
х о р о ш был «Чай-ф». А вот 
песни «Калинова моста» многих 
задели за живое. Композиции 
Д и м ы Ревякина сочетают в се
бе русские мелодии и изыскан

ный «хард»-рок, «Телевизор» 
показал несколько новых номе
ров и стал петь старые «хиты». 
Звучали в тот вечер и «Рыба», 
и «Три-четыре гада» — песни 
из альбома «Отечество иллю
зий», ставшего лучшим альбо
м о м года. Несколько нчвых 
т е м представил Ю р и й Шевчук 
с «ДДТ», Но, исполнив велико
лепную песню «Ползун», вновь 
стал гонять старые вещи. Зал 
принял «ДДТ» на «ура». Уже 
с сорванным голосом Ю р и й 
нашел в себе силы выйти на 
сцену и спеть на «бис». Браво, 
Ш е в ч у к ! Браво, *<ДДТ»! 

Все с нетерпением ждали 
группу «Алиса». И вот на сцене 
Костя Кинчев. Секундное заме
шательство и,., «...я тебе разре
шаю все!». Следует блок из 
старых песен, а затем отличная 
новая композиция «Все это — 
рок-н-ролл!». Игра гитариста 
Андрея Шаталина органично 
дописала картину, созданную 
Кинчевым, И как заключитель
ный а к к о р д — исполнение Кос
тей на «бис» «Осеннего со
лнца», когда, буквально зава
ленный цветами (в кои-то веки 
цветы — «рокеру»!), вышел он 
на освещенную сцену под скан
дирование тысяч поклонников. 
После выступления «Алисы» 
даже Д ж о а н н Стингрей по
блекла. 

Завершился рок-фестиваль. 
На нем было м н о г о хороших 
г р у п п , ярких музыкантов: гита
ристы А. Отряскин ( « Д ж у н 
гли»), А. Шаталин («Алиса»), 

басист И, Тихомиров ( « Д ж у н 
гли»), барабанщик Н, Першин 
(«Дети») и другие. 

Было м н о г о различных м н е 
ний. Одни говорили, что праз
дник удался, другие твердили, 
что это худший из всех фести
валей. Не будем спорить ни 
с теми, ни с д р у г и м и — каждый 
вправе иметь свое мнение. На 
м о й взгляд, чего не доставало 
на фестивале, так это м у з ы к и . 
Да-да, просто м у з ы к и ! Всех 
наших музыкантов словно ли-' 
хорадит — такой уклон идет 
в тексты, что просто страшно 
становится за м у з ы к у . Ребята 
стараются перещеголять один 
д р у г о г о , выбрасывая залу «кру
тые» социализированные или 
ш и б к о злободневные тексты. 
А музыка почему-то отходит на 
второй план. Никто не против 
хороших злободневных стихов, 
но должна же быть и гармония, 
как это у «Аквариума», «Кино», 
в лучших вещах «Алисы». А на 
нынешнем фестивале этим 
могли похвастаться только «Не
формальное объединение м о 
лодежи» да «Ноль». 

Итак, впереди новый сезон 
в рок-клубе, новые п о е з д к и , 
записи. С к о р о должен выйти 
фильм о фестивале, готовятся 
пластинки. Наши группы при
глашены на гастроли в С Ш А , 
ФРГ, Австрию, Ф и н л я н д и ю , 
Италию, Польшу, Впереди — 
очередн ой рок-смотр наших 
ансамблей. Каким ему быть — 
пусть решат зрители. Так будет 
справедливей. 
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